

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número de venta, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 39, al Administrador de EL CORREO.

## LA MADEJA SE ENREDA.

Los periódicos continuando prestando principal interés al grave asunto que implica el relevo del general Polavieja, no solo por la complicación que entraña un cambio de general en medio de una operación comenzada, sino porque han asumido en las referencias de la prensa, indicaciones de un orden constitucional que han llamado mucho la atención.

Aparece, de todos modos, como dato probable, que el público no conoce aún interioridades que sería conveniente saber, para formar un juicio seguro.

«Todo lo que pueda suceder— escribe *El Nacional* contestando a lo que se ha dicho de esta ó de la otra actitud de la Reina—está previsto, y para todo tiene soluciones el gobierno en perfecto acuerdo, como es natural, con la Corona.

Ni por el general Polavieja, ni por su continuación, ni por su sustitución, ha de venir crisis de ministros ni crisis de gobierno.

«Si se han pedido Armas, se han obtenido; si se piden en su día, en su día se obtendrán, y todo el que conozca la historia y el temperamento del Sr. Cánovas del Castillo, sabe que éste no es de aquellos ministros que prefieren, a una dimisión digna, una situación desairada.»

En el mismo sentido había escrito *La Epoca* estas palabras, al rechazar que en el Consejo del jueves en Palacio pasaran las cosas que han dicho algunos periódicos:

«El Sr. Cánovas—dice—lejos de ser pezooso en dejar el poder, se ha precipitado siempre en abandonarlo con cualquier causa legítima; y que la centésima parte de lo que se le ocurrió ayer, hubiera bastado para que se considerara con el derecho de retirarse al descanso, que tiene bien merecido, dejando a cualquier otro que tomase sobre sí la carga que él lleva hace dos años, a fin de que ensayara en ella sus fuerzas.»

El Sr. Cánovas ocupa el poder por un deber de honor, y por un deber de honor lo conserva, pero nadie deseará tanto como él el quedar dispensado de cumplirlo.»

Cierte que el poder no puede ejercerse sino con entera dignidad, y hacemos al Sr. Cánovas la justicia de que no lo deseará peñar un solo momento, de netar las reservas de que se ha hablado. Pero hay otra fase de la cuestión, que es la actitud valerosa que desde el primer momento ha tomado con el general Polavieja; dando este hecho tan notorio, motivo a estas palabras de *El Globo*:

«Hay algo más como signo revelador de una audacia peligrosa para la nación y aseladora y disolvente para la reputación del gobierno; y es que, a fuer de político y de buen ministro, no debió nunca colocarse en la actitud que desde un principio adoptó respecto del general Polavieja, no por el mere hecho de merecer este caudillo la alta estimación de S. M. la Reina, por dotes militares que luego ha confirmado la victoria, sino porque esas dotes le recomendaban, como le recomendaba su misma independencia política.»

Hubiera sido el general Polavieja un militar de medianos antecedentes, y en vez de curarse en salud, manifestando disgusto al nombrarle, el papel de todo gobierno constitucional consistía en oponerse al nombramiento aun con la dimisión si era preciso; pero una vez hecho aquel y adquirida por el gobierno la responsabilidad del acto, arrestaría con toda la decisión que imponen la lealtad a las personas y la sinceridad en la práctica del sistema.

Hacer lo contrario ha sido lo impolítico y lo improvisador y lo anti-constitucional.»

También la conducta del general Azcárraga se está discutiendo mucho estos días en todos los círculos, y la atmósfera debe ser muy densa, cuando hasta *El Tiempo*, que ha tratado siempre con la mayor consideración al ministro de la Guerra, escribe estas palabras, por demás expresivas:

«Dada la caballerosidad del general Azcárraga, de seguro le disgustará mucho que se escriba así en un periódico (se refiere al artículo de *El Nacional* contra el general Polavieja), en que colabora un jefe militar que tiene a su lado un puesto de confianza.

Porque podría alguien creer que si no los inspiraba, al menos no se oponía a estos procedimientos.

Y estos escrúpulos de delicadeza deben ser de los que más molestan a los que tienen un carácter tan independiente y tan leal como el ministro de la Guerra.»

Discuten también los periódicos otros extremos de la cuestión, que tienen bastante interés de actualidad.

«Ha pedido ó no refuerzos el general Polavieja? ¿Se redactó ó no se redactó después del Consejo del jueves, un telegrama en que se le rogaba que siguiera, y al mismo tiempo se le decía el nombre de su sucesor?»

Como un solo hombre—si así se puede decir—han negado los ministros uno y otro día que el general Polavieja haya pedido refuerzos: «Eso es cosa de los corresponsales», han dicho una y otra vez.

«Pues bien; anoche nos sorprende *La Epoca* con esta declaración:

«Es absolutamente falso que el Sr. Cánovas al salir del Consejo del jueves, dijera a los periodistas que el general Polavieja no había pedido refuerzos. Lo que el Sr. Cánovas dijo fue que era falso que el gobierno estuviera dispuesto a dar al sucesor del general Polavieja más medios y refuerzos de los que tenía ya ofrecidos al referido general.»

«Puede darse mayor desbarajuste? Pero no es este solo.

Hablamos quedado en que terminado el Consejo del jueves, se redactó el telegrama de que con tantos detalles daba ayer cuenta *El Liberal*, que por cierto se enoja hoy injustamente con *El Correo*, por haber dicho nosotros lo que es notorio y a la vista está.

Pues bien; ahora tenemos otra versión.

Ante el estupefacto correr de periodistas que anoche lo escuchaba en su despacho, dijo el Sr. Castellano ahucando la voz y empujándose sobre los talones:

«Hace tiempo que el general Polavieja nos indicó cuál era el estado de su salud. El domingo último se recibió un telegrama de aquella autoridad (telegrama que no se ha dado a la prensa), en el que nos enteraba de su estado y del plan médico á que se hallaba sometido. En dicho telegrama insistía en su propósito de regresar a la Península.

Ustedes recordarán que en la Presidencia nos encontramos el ministro de la Guerra y yo. Ibamos a tratar con el señor Cánovas de ese despacho.

Se le contestó indicándole que, de perseverar en su propósito, se le nombraría sustituto, y el gobierno esperó la contestación, que se recibió el miércoles y publicó *La Epoca*. Es el telegrama que ustedes conocen.

A partir de este día, EL GOBIERNO NO HA VUELTO A TELEGRAMAR AL GENERAL POLAVIEJA.

Le basta, para saber que su decisión es continuar al frente del ejército de operaciones en Filipinas, lo que dice en los telegramas oficiales que la prensa ha copiado. El hecho de haber llamado al general Lachambre para darle instrucciones sobre el avance de las tropas y el permanecer dirigiendo las operaciones contra los tagalos, son suficientes pruebas y manifestación cumplida de que esos son sus propósitos.

Por lo tanto, no hay que esperar contestación alguna. Los hechos son sobradamente elocuentes.»

Y ahora surge esta pregunta: «¿En qué quedamos? ¿Se dirigió al general Polavieja, ó no se le puso telegrama alguno después del Consejo del jueves?»

De todos modos, lo que anoche dijo el Sr. Castellano causó extraordinaria sorpresa, siendo objeto de todo género de comentarios y cavilaciones.

«Será que el Sr. Castellano conocía a esa hora la respuesta que haya podido dar el general Polavieja, y conociéndola se ha querido poner al compás de ella? ¿Será que está picado por haberse redactado el telegrama del jueves en el despacho del ministro de la Guerra, y no en el suyo?»

Más verosímil nos parece lo primero, dado que el amor propio del Sr. Castellano no anda muy despierto ni aun delante de su competidor y contradictor, el señor Navarro Reverter.

De todos modos, hemos llegado a una confusión olímpica y a un error, que no creemos pueda prolongarse ya por mucho tiempo.

Todo lo que se había hecho y todo lo que se había escrito en las esferas ministeriales, era para que viniera, desde luego, el general Polavieja.

Pero, si no viene, ¿qué va a pasar? ¿En qué situación queda el gobierno? La madeja se está enredando mucho.

grandes trabajos, ha aparecido otra partida de 400 hombres procedentes de Manila.

Esta nueva partida ofrece la particularidad de estar uniformada con trajes de guardias civiles.

Todos los hombres que la forman llevan regular armamento.

Desde Morong han ido a la provincia de la Laguna refuerzos para perseguir estos rebeldes.

Reconstrucción de trincheras. El general Jaramilla telegrafió ayer desde Taal, diciendo que los rebeldes han tratado de reconstruir las trincheras y defensas de que fueron arrojados en Bayuyungan.

Para impedirlo se ha enviado una columna al mando del comandante Sr. Sierra, y compuesta de cuatro compañías.

Estas fuerzas llegaron a Bayuyungan después de batir sin gran esfuerzo grupos rebeldes que encontraron en San Gabriel y en Baraquil, haciendo al caemigo 22 muertos, sin bajas por nuestra parte.

La presencia de esta pequeña columna en Bayuyungan bastó para que los rebeldes desistieran de su intento de volver a atrincherarse.

Nuestras fuerzas, para prevenir cualquiera otra intenciona, construyeron inmediatamente en Bayuyungan un fuerte grande, que será defendido por una guarnición de 210 hombres.

El «Isla de Panay». El trasatlántico *Isla de Panay* llegó ayer a las tres de la tarde a Port-Saïd, procedente de Manila.

Conduce 26 deportados, entre ellos tres tan importantes como Luna, Abella y Valenzuela.

También regresan a la Península en este buque 53 soldados heridos ó enfermos.

Cruz de María Cristina. El próximo miércoles firmará S. M. la Reina el decreto concediendo, a petición del general en jefe del ejército de Filipinas, al general de división Sr. Lachambre, la gran cruz de María Cristina, por la toma de Silang y Perez Dasmariñas.

Cámara de Comercio. El delegado de la Cámara de Comercio de Manila en Madrid ha recibido un telegrama de la junta directiva de aquel centro, en el que pide al gobierno que, en el caso de que se impongan derechos a las mercancías españolas, se aumenten éstos a su vez sobre las que ya satisfacen las extranjeras.

La viuda de Ruiz. La viuda de Ruiz, que procedente de Cuba y de Nueva-York, ha llegado hace pocos días a Washington, se presentó ayer, acompañada de sus hijos, al secretario de Estado, Mr. Sherman, a quien ha comunicado noticias de los daños que se le han causado, y quejándose además de que hasta la fecha no se haya prescindiendo de ella y de su familia en cuanto a la indemnización á que cree tener derecho, y que el gobierno de Washington está en el caso de obtener de España.

Mr. Sherman ha contestado a la viuda, indicando la conveniencia de que formule por escrito su reclamación, y dándole la seguridad de que en cuanto sea presentada se le dará el curso á que hubiere lugar.

Después de la visita á Sherman, la viuda de Ruiz fué á visitar también al presidente de la República.

El «Bermuda». El vapor *Bermuda* ha llegado al puerto de Fernandina, y en cuanto fondeó fué sometido á escrupuloso registro por las autoridades federales.

La inspección ha revelado que el barco no contenía nada que pudiera tomarse por indicio de que se le preparaba para una nueva expedición filibustera.

El consúl inglés presenció el registro, acompañando al encargado de los documentos del *Bermuda*.

El consúl Lee. Circula en Washington el rumor de que en breve será reemplazado por razones políticas el consúl de los Estados- Unidos en la Habana, general Lee.

Suscripción patriótica. Las colonias españolas de Buenos-Aires, Montevideo y Méjico, que como saben nuestros lectores hace tiempo proyectaron regalar dos nuevos buques de guerra á la madre patria, cumplirán en breve su patriótica oferta, á cuyo efecto han remitido ya y llegarán de un momento á otro al ministerio de Marina los planos de los nuevos barcos, aprobados en concurso, para que sean examinados por los técnicos de aquel departamento.

Los españoles de Buenos-Aires han reunido la suma de 4.000.000 de pesetas, y los de Méjico tienen recaudadas ya más de 5.000.000, siguiendo la suscripción, que

se espera aumente de un modo considerable.

Recluta voluntaria. La instancia presentada ayer tarde al señor ministro de la Guerra por una Sociedad comprometida a presentar en brevísimo plazo 5.000 reclutas, ha pasado á la séptima sección para que ésta, después de estudiarla, dicte sobre algunos puntos de la instancia, que no están muy esclarecidos.

CRÓNICA LONDONENSE. El primer «Drawing-room» de la «season». «Toilettes» de la reina Victoria y de las princesas.—La flor preferida de S. M.—Colores y joyas de moda.—Proyectada entrevista de la reina y del presidente de la República francesa.

Londres 6 de Marzo. Una juerga quechudumbre apañábase el miércoles de la semana anterior en los alrededores del Palacio de Buckingham con objeto de ver los lujosos trajes que conducían á las damas y altos personajes de la corte invitados al primer «Drawing-room».

La recepción palatina revistió solemnidad extraordinaria, por estar presidida por S. M. la reina, alejada generalmente de estas ceremonias por su avanzada edad y sus repetidas desgracias de familia.

La aparición de la brillante escolta de guardias anunció al público que se acercaban el heredero de la corona y su augusta esposa.

SS. AA. saludaban afectuosamente, y en el rostro de la bella princesa de Gales se dibujaba una de esas dulces sonrisas que tanto realzan los encantos de su fisonomía.

El príncipe llevaba el uniforme rojo y oro de feld-mariscal, y su régia consorte elegantísima *toilette* de terciopelo negro, adornado de zibelina.

Su alteza llevaba el peinado muy alto y colocado en el cinco plumas, también muy altas y formando un gracioso penacho, poco en armonía con lo que la etiqueta prescribe acerca de las tres históricas plumas inclinadas hacia adelante de los príncipes de Gales. Una magnífica corona coronada y un gran collar de brillantes y turquesas completaban el atavío de la egregia reina, cuya fisonomía conserva de modo admirable los encantos de la juventud.

Al cruzar el jardín, antes de llegar á la puerta de palacio, los príncipes de Gales apercepcionaron á su nietecito mayor, el príncipe Eduardo, quien en brazos de su nodriza soseca y saludaba alegremente.

El público prorumpió en aplausos y vítores, demostraciones que acompañaron á SS. AA. hasta que penetraron en el regío alcázar.

La reina Victoria llevaba un traje de luto, si bien la tela era de seda, pero al rededor de la falda, y en el cuerpo velase una tira de crespon negro. Todo el delantero hallábase cubierto de gasa de este color, con preciosos bordados en seda figurando mariposas, y de trecho en trecho, á los lados, lazos de raso negro. El manto era también de seda negra, con adornos de gasa y plumas de dicho color.

En la cabeza S. M. llevaba un adorno de perlas y brillantes, siendo de estas mismas piedras las joyas que fulguraban en el cuerpo de su vestido.

La reina llevaba la banda azul y la placa de la Orden de Jarretiera, y cuatro condecoraciones más.

La princesa Victoria, única hija soltera del heredero de la corona, lucía preciosa *toilette* blanca con adornos de tul de este color, bordado de perlas y plata. El manto era igualmente de raso blanco y tul, con grupos de jacintos, violetas y rosas.

Blanco era también el traje de la princesa Christian, y en él se veían ricas pieles de zibelina.

Su hija Victoria de Schleswig-Holstein, iba vestida de lila y blanco, y elegantísima, según costumbre siempre, veíase á la duquesa de Connaught. Esta dama, notable por su distinción y buen gusto, llevaba una lindísima *toilette*, en la cual mezclábase admirablemente el blanco y el negro, si bien el manto era todo de terciopelo de este último color. En la cabeza llevaba plumas blancas y un velo blanco también, entre el que resplandecían profusión de hermosos brillantes.

La princesa Victor de Hohenlohe lucía traje de raso blanco bordado de oro y adornado de encajes blancos antiguos.

La duquesa de York no asistió á esta ceremonia, á causa del estado delicado en que se encuentra.

En ausencia de lady Salisbury, la duquesa de Devonshire estaba encargada de presentar á S. M. las damas del cuerpo diplomático. La duquesa iba admirablemente vestida de raso malva con tiras bordadas de plata y brillantes, adorno que se repetía en el lado derecho del cuerpo, coquetamente entreabierto y dejando ver gasa malva; el lado izquierdo de dicho cuerpo iba cubierto por un grupo de claveles jaspeados blancos y lilas. El manto era de terciopelo *petunia* con bordados análogos á los de la falda, y se sujetaba en los hombros por broches de soberbios brillantes.

Se ha notado en este *Drawing-room* que la mayoría de las damas, por una delicada atención hácia la reina Victoria, llevaban en sus tradicionales *bouquets* presfusión de *muguets*, á causa de ser ésta la flor preferida de la soberana. Todas las

muchachas que hicieron su presentación en esta ceremonia, llevaban en el cuerpo del vestido grupos de *muguets*. Los dos colores que más abundaron, exóto el blanco y negro, fueron el naranja ó acuarillo y el amatista, y en cuanto á las alhajas, las esmeraldas y las turquesas fueron las piedras preferidas.

La reina Victoria, que se halla de nuevo instalada en el castillo de Windsor, partirá la semana próxima para Comiez, en cuya pintoresca ciudad se propone permanecer durante seis semanas. Asegúrase que en una de las estaciones de su tránsito por Francia S. M. será saludada por el presidente de la República M. Félix Faure.—X.

¿Suspension de garantías? Se dijo anoche que el gobierno se propone llevar á la firma de la Reina, de un momento á otro, el decreto declarando en suspenso las garantías constitucionales.

Dudamos, sin embargo, que esta noticia se confirme, y más si se observa la poca importancia que da la prensa oficial á la agitación carlista y á la propaganda republicana.

Debe bullir, sin embargo, en la cabeza del gobierno algún plan, porque en el último Consejo con la Reina algo dijo el Sr. Cánovas de insuficiencia de las leyes, y porque *La Epoca*, en su número de anoche, habla de la propia cuestión, ponderando las dificultades con que el gobierno tropieza para defender el orden.

POLÍTICA carlo-conservadora. El representante político del marqués del Vadillo en Navarra, D. Fermín Roncal, conocido y consecuente carlista, al mismo tiempo que confirmaba á título de rectificación en las columnas de *El Correo* nuestro artículo del día 3, telegrafaba desde Madrid á los carlistas navarros un nuevo triunfo que deban al apoyo del gobierno, en estos momentos en que todo el mundo reconoce la urgencia de rectificar impresiones.

Interrumpimos hoy el estudio que nos proponemos dedicar en serie de artículos á otras cuestiones también relacionadas con el carlismo, y nos haremos desde luego cargo de la pretendida *rectificación* de D. Fermín Roncal, que no negaba ni una tan sola de nuestras afirmaciones, todas las cuales confirmamos y las mantendremos ante cualquiera negativa.

Ni que decir tiene que el pacto tan danoso á las instituciones no es un tratado oficial escrito; pero bien claro está, por los compadrazgos y los hechos, que se cumple mejor que los compromisos adquiridos solemnemente ante la Corona y el país.

Tenemos que declarar que ninguna condenación estampábase á la consecuencia y habilidad del Sr. Roncal.

Después de esta ingenua confesión, copiamos los siguientes hechos:

La Diputación foral está constituida por tres carlistas, un integrista y tres silvestistas más ó menos definidos. No han venido canovistas á la Diputación, ni uno solo entre los siete diputados forales, y el subsecretario de Gobernación ha comenzado ahora á adquirir alguna influencia, de que carecía en corporación tan importante, gracias al reciente ingreso de los carlistas en ella.

En una de las primeras ocasiones en que los carlistas han obtenido mayoría, han nombrado para la comisión mixta de quintas á dos médicos carlistas, con evidente postergación de médicos de ideas dinásticas, que acreditaban más servicios al Estado. Algunos de éstos se alzaron ante el ministerio. Ha estado en Madrid el Sr. Roncal, y nosotros no le hemos oído sus conferencias con el marqués del Vadillo, pero es de suponer que le habrá repetido lo que decían en Pamplona los diputados forales carlistas: que si el gobierno los desamparaba, dimitirían.

Dejaban abandonados los intereses, por los cuales vela el Sr. Roncal; y la real orden ha confirmado, con el nombramiento de los médicos carlistas, la preponderancia de sus diputados. Con ésta y con otras resoluciones parecidas, ha regresado á Pamplona el Sr. Roncal. Los diputados carlistas se quedan, y mientras siga la buena armonía no correrá peligro la candidatura conservadora.

Pero esto no es consecuencia de un pacto, según el Sr. Roncal, que lo dice con autoridad de ambas partes. Nosotros nos atenemos á los hechos y al sentir unánime de aquel país, que llama pacto á esa serie interminable de coincidencias y la estrecha amistad que las produce.

«En la segunda *rectificación* tampoco rectifica lo que dijimos. La influencia del Sr. Roncal en el Gobierno civil ha sido decisiva durante el mando del gobernador Sr. Moreno, y ahora no se conoce mucho que haya merinado, y sobre todo, por cima del Gobierno civil está el ministerio de la Gobernación. En los asuntos de Navarra, D. Fermín Roncal es el verdadero ministro de ese ramo.

Tercera *rectificación*. Dijimos que al Sr. Roncal le estaban supeditados gobernador alfonsino y delegado carlista, y que despachaba ambas representaciones. Como si nosotros los hubiéramos atribuido el título de delegado, rectifica que no lo ha obtenido. Cuando no niega que despachaba la Delegación y el Gobierno, podemos deducir que no le contraría del todo que le atribuyéramos aquellos despachos y el ser lazo de unión de sus titulares. Eso dijimos, y es verdad.

Cuarta. ¿No pasan por mano del se-

## FILIPINAS

### El ataque á Imus

Prepáranse á toda prisa nuevos caminos para que las tropas y la impedimenta necesaria avancen hasta Imus.

Desde Manila á Almansa y desde Almansa á Salitran, se arreglan los caminos y se instalan depósitos de víveres y de municiones de guerra.

También se instalarán en la Presa del Molino y en Salitran depósitos capaces de contener provisiones de todas clases en gran cantidad.

### Partida en la Laguna

En la provincia de la Laguna, que había sido limpiada de insurrectos, no ha

ñor Ronceñal todas las credenciales? La excepción confirma la regla general. Si casi se pacificara Cuba como casi son todas las credenciales que llegan a Navarra...

Quinta confirmación. Ni nosotros dijimos que en los actuales momentos se va a encender la guerra civil: nos atuvimos a lo que dicen los carlistas, que esperan dispuestos la ocasión que nosotros pedimos que se les impida aprovechar.

Claro está. Ha sido como concejal en el Ayuntamiento de Pamplona jefe de la mayoría carlista; ha luchado como candidato designado por el delegado de don Carlos a la Diputación foral; todo al mismo tiempo que era representante del marqués.

Confo en que el señor presidente del Consejo de ministros pondrá remedio á todo esto. Más valdrá tarde que nunca, y para que se informe minuciosamente, le bastaría leer un artículo del órgano integrista de Pamplona, La Tradición Navarra, periódico al cual no me une la más pequeña relación personal ni política.

En el Bajo Aragón

Los telegramas oficiales que el gobierno publica acerca de la agitación carlista en el Maestrazgo, no son todo lo precisos que fuera de desear, y la contradicción que entre unos y otros se advierte deja lugar á no pocas dudas.

Refiriéndose á la partida de Castellón, el gobierno ha publicado un telegrama del gobernador de Teruel diciendo que había entrado en la provincia de Castellón, otro del capitán general de Aragón afirmando que las fuerzas que persiguen á la partida la batieron, aunque sin causar baja alguna, en Castellón, que está en el centro de la provincia de Teruel, y por último otro, del jefe de la Guardia civil de Alcañiz, diciendo que el puesto de Andorra había tiroteado á la partida en las inmediaciones de este pueblo, que está á poca distancia de Alcañiz.

Como no habiendo más que una partida, es posible que el mismo día se la ponga fugitiva en Castellón, perseguida en Castellón y tiroteada en Andorra?

Es que, en vez de una partida, hay varias levantadas en armas, y el gobierno lo oculta?

Más de una vez hemos hecho notar que los informes del gobernador de Teruel no deben merecer entero crédito al ministro de la Gobernación, pues dicho funcionario no puede referirse más que á las noticias que le den las autoridades locales de los pueblos donde sea más viva la agitación, y estas autoridades son en su mayoría carlistas.

El gobernador de Teruel desmintió por telegrama la noticia transmitida por la Agencia Mencheta de que la partida de Castellón era carlista y de que muchas personas hubieran marchado de Calanda; y sin embargo, una y otra noticia resultan comprobadas. No se trata de una partida de ladrones, como afirmó el gobernador de Teruel, pues la partida de Castellón, según vemos en el Herald de Aragón, respetó las armas que había en el monte Ceparuelo, pagó al guarda el gasto que hizo, y en Foz Calanda satisfizo el importe de varias cosas que compró en los comercios de aquel pueblo.

Respecto al modo como las autoridades locales de Alcañiz han cumplido con su deber, el jefe de la Guardia civil puede dar algunos datos curiosos al gobernador, y por ellos se convencerá que los tenientes alcaldes son carlistas, y que también lo son los alguaciles, serenos, individuos del resguardo de consumos y guardas de montes, es decir, toda la fuerza armada del Ayuntamiento.

Con estos datos, el gobernador de Teruel no supondrá que en Alcañiz se hayan extremado los rigores para contener la agitación carlista.

El día 10, además de la velada en el centro de propaganda carlista y de las misas en sufragio de los carlistas muertos en la última guerra, fueron en pública manifestación al cementerio, y en el Circulo Carlista los balcones estaban cubiertos con colgaduras. Concedió el alcalde permiso para esa manifestación pública?

El gobernador de Teruel, si quiere vivir prevenido, debe fiarse poco de lo que las autoridades locales le digan, y solo debe atenderse á los informes de los jefes y oficiales de la Guardia civil y del coronel de la reserva de Alcañiz. Este es el único medio de que evite el dar noticias que luego desmienten los hechos.

La partida en Castellón.

Los reconocimientos practicados en las inmediaciones de Foz, Calanda, Mas de las Matas y otros puntos, por fuerzas de caballería é infantes de la Guardia civil en persecución de la partida facciosa, no han dado resultado alguno, á juzgar por las impresiones comunicadas por el jefe de la benemérita en Teruel, el cual, en telegrama recibido esta madrugada en el ministerio de la Guerra, dice que, según confidencias que tiene, la partida se ha internado en la provincia de Castellón por la sierra La Pobleta.

Heridos en Zaragoza.

Dice El Tiempo: «Se dice que en Zaragoza se están curando de heridas recibidas varios individuos de la partida de Castellón. Como hasta ahora no se tiene noticia oficial de que el gobierno haya dado cuenta de haber ocurrido encuentro alguno entre dicha partida y la Guardia civil, nos ha extraneado el rumor que dejamos consignado.»

En Guadalajara.

Anoche se dijo que el gobierno había recibido ayer noticias de graves desórdenes ocurridos en algún pueblo de la provincia de Guadalajara. Nuestras noticias nos permiten creer que tienen, en efecto, alguna gravedad los sucesos desarrollados en la provincia de Guadalajara; pero no hemos logrado

confirmar la certeza de aquéllas en los centros oficiales.

Segun hemos oído en el ministerio de la Gobernación, lo ocurrido no ha pasado de un alboroto en un pueblo, dominado antes de que el conflicto adquiriera mayores proporciones.

El telegrama en que el gobernador refiere los sucesos parece que termina afirmando que se ha restablecido por completo la tranquilidad en la provincia.

También se asegura que pide refuerzos.

Distribución de fuerzas

Anteayer salieron de Zaragoza las fuerzas del ejército que han de cubrir los destacamentos de Calatayud, Teruel, Alcañiz y Mequinenza.

La compañía del regimiento infantería del Infante, que auxilia la recaudación de contribuciones en la comarca de Calatayud, será destinada, con alguna fuerza más, á los destacamentos de Teruel y Mequinenza, y una compañía del regimiento de Galicia marcha á Alcañiz.

También se ha resuelto que la Guardia civil de caballería de la comandancia de Zaragoza continúe prestando sus servicios en la de Teruel, cuya fuerza sigue practicando reconocimientos en la comarca de Alcañiz.

Partidas en Cataluña.

El corresponsal de La Correspondencia en Barcelona telegrafía manifestando que informes dignos de crédito aseguran que las autoridades de aquélla recibieron la confidencia de que se trataba de levantar una partida en las inmediaciones de Santa Coloma.

Por esto, y en prevision de posibles contingencias, se ordenó la salida de la Guardia civil á recorrer la comarca, teniendo en cuenta la naturaleza del terreno y la opinión política de sus habitantes.

Movimiento carlista en Aragón.

Dicen un periódico de Zaragoza que los tradicionalistas de Albalade del Arzobispo han oficiado á D. Carlos para que les diga la actitud que han de observar en lo sucesivo.

Añade el citado periódico que en Híjar hay 130 carlistas y en Alcañiz más de 300, dispuestos á seguir la conducta que les marquen sus jefes.

Cuestion de Creta

El Municipio de París

Paris 12.—El Consejo municipal de París, desoyendo las observaciones del prefecto, ha acordado por 43 votos enviar un Mensaje alentando á Grecia en su lucha en favor de los cretenses y contra los atropellos de las autoridades otomanas. Este acuerdo ha impresionado viva y muy favorablemente á la opinión.

Declaraciones del rey de Grecia.

Paris 12.—El rey de Grecia, hablando con un personaje político, ha hecho la siguiente declaración, que el telegrama transmite textualmente:

«Europa se muestra inquieta, no por la anexión de Creta al reino helénico, sino porque se ha demostrado que Grecia es el elemento de fuerza y de vida en el Mediterráneo.

Nuestra pequeña escuadra, movilizada con una rapidez extraordinaria, ha despertado ciertas envidias.

Yo mismo recomendaré á mi gobierno la llamada del Hydra y del Miaoulis, pues temo que bajo un pretexto cualquiera se buscase el medio de destruir dos de nuestros mejores buques.»

El rey Jorge celebró también una conferencia con un coronel dinamarqués, á quien se quejó de la conducta del consúl de Inglaterra, Sr. A. Billotitt, á quien acusó de haber desnaturalizado la verdad de los hechos.

Los armenios.

Londres 12.—Segun despachos de Constantinopla, el Sultán se muestra favorable á las pretensiones del patriarca armenio, quien ha propuesto diferentes medidas encaminadas á mejorar la suerte de los armenios residentes en el imperio otomano.

La opinion francesa

Paris 13.—Los periódicos oficiales insisten en la necesidad de que la cuestion de Creta se resuelva cuanto antes de una manera definitiva, porque mientras exista este estado de cosas no recobrarán los negocios su perdida actividad.

Hay que acabar, pues, con los procedimientos empleados tanto por Grecia como por Turquía, que consisten principalmente en oponer la resistencia pasiva á la voluntad de las potencias.

El proyecto relativo al envío de tropas de infantería de las grandes potencias, destinadas á la ocupación de Creta, es vivamente combatido por la prensa radical.

En la discusión de pasado mañana en la Cámara de Diputados, las oposiciones se proponen censurar con mucha dureza semejante medida.—Fabra.

La Exposición de Bellas Artes.

El señor ministro de Fomento ha manifestado á El Liberal, que la fecha de la apertura de la Exposición de Bellas Artes, depende de que las obras de pintado de las salas y de recomposición de las lucernas se retarde ó adelante unos cuantos días. Las obras de más importancia se harán despues.

«La Exposición—dice el ministro—se inaugurará en Mayo, como en mi sentir, y de acuerdo con el reglamento, piensan bien algunos de los artistas, cuyas opiniones han publicado ustedes. Aparte de que no existe disposición alguna que exija que la convocatoria se haga con tres meses de antelación á la fecha de la apertura, existe un artículo en el reglamento vigente que dice que se celebrarán Exposiciones bienales.

Aplazar la Exposición para los meses de Octubre y Noviembre, además de causar perjuicios á artistas diligentes, sig-

nificaría tanto como sentar precedentes que no deben sentarse y reducir el certamen á una fiesta de familia, sin contar con que ni la luz, ni los días de los meses de Octubre y Noviembre, como se ha perdido advertir en otra ocasión, favorecen, la primera, la vista de las obras, y los segundos, el estudio de ellas.

Por estas razones y porque los mismos artistas no están de acuerdo, la Exposición se inaugurará en el próximo mes de Mayo.»

Firma de la Reina.

Ultramar.

Muy tarde estuvo ayer en Palacio el ministro de Ultramar, Sr. Castellano, y pudo firmar con S. M. los siguientes reales decretos:

Concediendo merced de título del reino, con denominación de marqués de la Reguera, á D. Segundo García Tuñón, coronel de voluntarios de la Habana.

Nombrando presidente de la Audiencia de la Habana á D. Sebastian de Cubas y Fernandez, presidente de Sala de la misma.

Idem presidente de Sala de la Audiencia de la Habana á D. Ricardo Maya y Lago, magistrado de la misma.

Idem para esta resulta á D. Juan O'farril y Montalvo, fiscal de la territorial de Santiago de Cuba.

Idem jefe de administración de cuarta clase, jefe de la comision inspectora auxiliar de la junta provincial de los registros y amillaramientos de Puerto-Rico, á D. Leoncio Areal y Rodriguez, que con igual categoría sirve la de la junta de la Deuda.

Idem para esta resulta á D. Ricardo Soler y Vilches.

Los liberales de Palacio

Presidida por el Sr. Vincenti visitó ayer al Sr. Sagasta una comision del comité del distrito de Palacio, con objeto de reiterarle su adhesión política.

El Sr. Sagasta dió las gracias á los comisionados por sus efrecimientos, manifestando que el partido liberal no siente impaciencias ni deseos de ocupar el poder; pero que si las circunstancias graves porque atravesamos le llevarán á dirigir los destinos de la nacion, no defraudaría las esperanzas que en él tiene depositada la opinion pública.

El actual gobierno—añadió el Sr. Sagasta—está gastado y tiene la fortuna vuelta de espaldas; y en tal situacion, la actitud del partido liberal tiene que ser enérgica y prudente.

Los comisionados fueron obsequiados despues espléndidamente por el Sr. Vincenti.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

Los huelguistas.

Zurich 12.—Los obreros del ferrocarril declarados en huelga permanecen en actitud tranquila.

Los consejeros federales Zemp y Mueller han llegado á esta poblacion.

Segue la insurreccion.

Montevideo 12.—Se ha dado un orden convocando la guardia nacional en vista del mal aspecto que presenta la cuestion de orden público.

Un destacamento de las tropas del gobierno ha sido batido por los insurrectos en la frontera del Nordeste.

Una parte de la policia rural se ha sublevado.—Fabra.

INTERIOR.

Huelga en Manresa.

Barcelona 12.—Las obreras de la fabrica de Serra y Bertrand, de Manresa, declarados en huelga, celebraron anoche una reunion, recomendando á las asociadas temperamentos pacíficos.

Anunciaron los comisionados de los huelguistas que en breve contestarian á las autoridades el resultado de sus gestiones cerca de los fabricantes, á fin de llegar á la terminacion del conflicto.

La mayoría de las obreras han dejado de asistir al trabajo, funcionando solo cien telares de los 650 que existen. Se ha hecho una cuestion pública para socorrer á las obreras.

Buque perdido.

Barcelona 12.—El vapor Córdoba ha traído noticias de la pérdida del buque de igual clase, de nacionalidad inglesa, Silvestron.

Aquél halló á éste á cien millas del cabo Ousant.

El buque naufragó pedia auxilio.

El Córdoba intentó prestárselo durante dieciséis horas, aunque inútilmente.

El Silvestron desapareció sepultándose en el fondo del mar con la tripulacion.

Infanticidio.

Málaga 12.—Han sido detenidas dos mujeres, madre é hija, ésta soltera, por haber enterrado vivo, envuelto en una manta, á un niño que ésta dió á luz.

El hecho ocurrió en el cortijo Barranquero, término de Puebla, y se ha sabido por denuncia á la Guardia civil.

El niño fué enterrado en el mes de Enero en el corral del cortijo citado.

No han aparecido los restos del cadáver, que se supone habrá sido destruido por los cerdos.

El general Augusti.

Logroño 12.—Ha llegado el capitán general del distrito, Sr. Augusti.

Le hizo los honores en la estacion una compañía con bandera y música.

El general Augusti ha visitado los cuarteles, quedando muy satisfecho del estado de los regimientos que en ellos se alojan. Hospédase en el hotel del Comercio.

El Obispo de Zaragoza.

Zaragoza 12.—Con objeto de restablecer su quebrantada salud, marcha al pueblo de Terrer el Arzobispo de Zaragoza. Descarrilamiento. Cuenca 12.—El tren de Toledo ha des-

carrilado en el kilómetro 14, en el término de Ocaña.

El descarrilamiento ha sido producido por mano criminal.

Los autores han sido detenidos. No ha habido desgracias personales.

El almirante Roca.

Cartagena 12.—A las cuatro y media de la tarde de hoy ha fallecido en esta ciudad el conralmirante D. Vicente Cárlos Roca.

TEATRO LARA.

En la forma anunciada se verificó anoche en el elegante coliseo de la calle de la Corredora el beneficio del actor señor Rubio.

El teatro estaba completamente lleno de escogida concurrencia, y el beneficio recibió multitud de regalos de sus amigos y admiradores.

La representacion del graciosísimo juguete Doña Inés del alma mia, y la de los segundos actos de Zaragoza y Viajeros de Ultramar, resultó muy completa y agradabilísima.

El monólogo Causa criminal, que se estrenó, está escrito con gracia y delicadeza, y fué muy aplaudido.

Retrata el ensayo de un enfermo forense que un abogado novel hace en su casa el día antes de su debut.

El actor, D. Joaquin Abati, salió al proscenio cuatro veces, en union del beneficiado.

SOCIEDAD DE CONCIERTOS

La Sociedad de Conciertos de Madrid dará su séptima sesion mañana domingo á las tres de la tarde, bajo la direccion del eminente maestro Fritz Steinbach, director de la orquesta del duque de Meiningen.

Hé aquí el programa:

PRIMERA PARTE.

1.º Euryanthe (overture), Weber.—2.º Le Rouet d'Omphale (poema sinfónico), Saint-Saens.—3.º Los maestros cantores de Nuremberg (preludio), Wagner.

SEGUNDA PARTE.

Segunda sinfonia en re (primera vez), Brahms.—I. Allegro non troppo.—II. Adagio non troppo.—III. Allegretto grazioso. Presto.—IV. Allegro con spirito. Finale.

TERCERA PARTE.

1.º Ricardo III (overture), primera vez, Volkmann.—2.º Rapsodia en re, Liszt.—3.º Crepúsculo de los dioses, Wagner.

LA GACETA

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Fomento.

Reorganizando los estudios de la carrera de archiveros, bibliotecarios y anticuarios.

Nombrando comisario de Agricultura, Industria y Comercio de Valencia á D. Emilio Ribera Gomez, de Valladolid á D. Pedro Leon Martin, y de Ciudad-Real á D. Vicente Jaen y Jimenez.

Disponiendo se anuncie la provision por concurso de 16 categorías honoríficas de ascenso, vacantes en la facultad de Medicina.

Concediendo matrículas y títulos gratuitos á los alumnos de la Escuela de Ingenieros de caminos que obtengan las notas de sobresalientes.

Gobernacion.

Declarando limpias las procedencias de Taikon (Formosa) y Yokohama (Japon).

LOS TEATROS

Esclava.

Mañana, á segunda hora, y con la 200 representación de la popular zarzuela La marcha de Cádiz, se verificará el segundo beneficio de sus autores Sres. Celso y García Alvarez, Valverde (hijo) y Estellés.

AL MENUDEO

La comision de Soria.

Una comision del Ayuntamiento de Soria, que ha venido á gestionar que se le

EDICION DE LA NOCHE

NOTICIAS DE CUBA

TELEGRAMA OFICIAL.

Hoy se ha facilitado en el ministerio de la Guerra un telegrama de Cuba, que no publicamos porque se refiere solo á encuentros de escasa importancia ocurridos en Santiago de Cuba, Manzanillo, Spiritus y Las Villas.

CONGRESO DE HIGIENE y demografía.

Esta tarde se ha reunido en el ministerio de la Gobernacion, bajo la presidencia del subsecretario de dicho departamento, señor marqués del Vadillo, la junta organizadora del Congreso y la Exposición de higiene y demografía que se proyecta celebrar en Madrid.

Actuó de secretario el Sr. Jimeno. La junta ha tomado los siguientes acuerdos:

Aplazar la Exposición y el Congreso hasta Octubre de 1898.

Aprobar el reglamento y el programa de los mismos.

Designar varios intérpretes que se pongan al servicio de los delegados extranjeros que asistan al Congreso.

Dar un voto de confianza á la comision ejecutiva para que practique todos los trabajos necesarios.

Pedir la franquicia postal para todos los individuos del Congreso. El señor marqués del Vadillo ofreció gestionar este asunto.

entregue por el Estado 19.000 pesetas para el ensanche de una calle de aquella ciudad, ha recibido por influencia de un alto funcionario de la situacion, 134.000 pesetas que estaban destinadas exclusivamente á la elevacion de aguas.

Al hacer esto se ha cometido una transgresion legal que debe explicarse en las Cortes el ministro de Hacienda.

Además resulta que al venderse ahora que los fondos públicos tienen baja cotizacion, las inscripciones de Soria, se perjudicarán notablemente los intereses de dicha capital.

Riña.

Dos músicos del teatro de Esclava suscitaron ayer mañana un violento altercado en la calle de Coloreros.

De las palabras pasaron á los hechos, y uno de ellos hirió á su contrario en la cabeza.

El agresor huyó y el herido pasó á la Casa de Socorro del distrito, donde hubo de ser auxiliado por los médicos de guardia.

Los procesos municipales.

Han sido devueltos á la Audiencia, por el fiscal Sr. Puga, los dos procesos que aún quedan pendientes de los instruidos á consecuencia de las denuncias hechas por el señor marqués de Cabriñana.

Uno de ellos, el referente al expediente de limpiezas, ha pasado al magistrado ponente, y el de la vaquería del Retiro está pendiente de una certificación pedida por el juzgado.

Exposicion de Bruselas.

Para mañana, á las tres de la tarde, ha convocado la Cámara de Comercio una reunion general de fabricantes é industriales madrileños, con el fin de promover la concurrencia española en la Exposicion internacional de Bruselas.

La reunion se celebrará en el local de la Cámara, calle de Juan de Mens, número 2 (Bolsa nueva).

Causa por robo.

Ayer terminó en la Sala tercera de lo criminal la vista de la causa seguida contra un sugeto llamado Enrique Torres y su novia, acusados de ser los autores del robo cometido hace dos años en la casa número 7 de la calle de Génova, habitada entonces por el señor Sr. Badarán.

Los jurados fueron galantes con la dama, y reconocieron ó declararon la inocencia de ella; no así de él, que, declarado culpable, fué condenado por el tribunal á diez años de presidio.

Hecho aclarado.

Los médicos forenses Sres. Simancas y Bueno practicaron ayer mañana la autopsia del cadáver de Manuel Vega, que apareció muerto antesañoche en la casa número 128 de la calle de Bravo Murillo.

Parece que en el dictámen los forenses declaran que Vega no murió violentamente, sino á causa de la enfermedad que desde hace tiempo venia padeciendo.

En vista de este informe, fué puesto en libertad Manuel Terron, dueño de la casa en que se hospedaba Vega, y á quien el juzgado detuvo en los primeros momentos de conocerse el hecho, por si resultaba algun cargo contra él.

Por ultrajes á la religion.

Un individuo llamado Rafael Diaz ocupó ayer el banquillo de la Sala primera de la Audiencia, acusado de un delito de ultrajes á la religion.

El día 16 de Enero del año pasado, y en ocasion de salir el Viático de una casa de la carretera de Andalucía, pasaba por allí el procesado, quien al pasar la Sagrada Forma se negó violentamente á quitarse el sombrero.

Despues, el tal Diaz entonó un cantar indecoroso.

El juicio oral verificóse ayer á puerta cerrada, y no debería demostrarse la culpabilidad del acusado, cuando los jueces populares dictaron veredicto de inculpabilidad y la Sala sentencia.

Incendios.

Dicen de Huesca que desde hace algun tiempo vienen sucediéndose incendios de pajares en varios pueblos de aquella provincia, y que en todos ellos se nota la mano criminal origen del siniestro.

Paseos militares.

En breve se publicarán los itinerarios de las marchas que han de realizar las brigadas de la segunda y tercera division del primer cuerpo de ejército.

Estas fuerzas irán á Toledo y á Aranjuez.

Pedir igualmente la exencion de los derechos de aduanas y los de emplazamiento del edificio que se ha de construir para la Exposicion.

A propuesta del Sr. Jimeno se acordó nombrar varias comisiones especiales en provincias y en el extranjero, presididas respectivamente por los gobernadores civiles y los embajadores ó ministros plenipotenciarios.

Expediciones filibusteras.

Al llegar á Fernandina fué detenido el vapor Bermuda, y sus documentos le fueron recogidos por el vicecónsul inglés.

La expedicion organizada en Pampócola ha fracasado, por la activa vigilancia ejercida por las autoridades de los Estados-Unidos.

La Bolsa de París

Paris 13.—La Bolsa de hoy ha revelado excelente tendencia, en vista del giro favorable que toman los asuntos de Oriente, y sobre todo de que prevalece y se impone el acuerdo de las grandes potencias.

El italiano ha subido 45 céntimos, y el exterior español cerca de un entero. Al alza del último ha contribuido la noticia referente á la actitud del presidente de los Estados-Unidos en la cuestion de Cuba, y sobre todo las compras de los bajistas.—Fabra.

POLAVIEJA Y EL GOBIERNO

La respuesta esperada.

No creemos que resuelva el pleito pendiente la respuesta que ya se ha recibido del general Polavieja, hábil y sóbria, según verán nuestros lectores:

«Paranáque 12.—Madrid 13.—General en jefe al ministro de la Guerra: Recibi telegrama de V. E. del 11; continuaré dirigiendo las operaciones; y si después de ellas mi enfermedad no tiene alivio, se lo manifestaré a V. E.—Polavieja.»

La fecha del telegrama del gobierno, á que se refiere el general Polavieja, confirma que se le telegrafió, en efecto, el día del Consejo con la Reina, el día 11; y por tanto es increíble é insólito, cómo el ministro de Ultramar afirmaba anoche ante los periodistas, que desde el domingo no se le había vuelto á telegrafiar.

Eso nos hace creer que el Sr. Castellano conocía ya anoche la respuesta del general Polavieja, y que á su diapason acomodó sus palabras.

Una vez que el general Polavieja no dice que se viene—se habrá dicho para su capote el Sr. Castellano—lo mejor será negar que hubiese el telegrama del jueves; aquel telegrama en que se hablaba al general Polavieja hasta de su sucesor.

Se ha creado, pues, al gobierno una situación que vemos muy difícil pueda sostener.

Su propia conducta le cierra los caminos.

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

La insurrección del Uruguay. Buenos Aires 13.—A juzgar por las noticias de Montevideo, recibidas esta mañana, el movimiento revolucionario gana terreno en la República del Uruguay. Añaden que muchos individuos de la guardia nacional se pasaron á los insurrectos.

La población de Alemania. París 13.—Mientras la población de Francia continúa en descenso, la última estadística publicada en Alemania acusa un aumento notable en el número de matrimonios y nacimientos. A la vez la emigración de Alemania ha disminuido durante el año pasado.

La corriente de emigración procedente de aquel imperio á las Repúblicas del Rio de la Plata, ha tenido un descenso notable.

Importación y exportación. París 13.—El Diario Oficial publica la estadística de aduanas correspondiente á los dos primeros meses del año actual. Las importaciones ascendieron á 632 millones 250.000, cuando en igual período de 1896 importaron 659.877.000. Las exportaciones fueron de 502.256.000, habiendo exportado 625.434.000 en igual período del año anterior.

La peste. París 13.—El secretario de Estado inglés por el departamento de las Indias, ha declarado públicamente que el procedimiento de inoculación contra la peste, debido á un médico francés, está produciendo en Bombay resultados verdaderamente maravillosos.

La Iglesia y el Estado. París 13.—La comisión de iniciativas de la Cámara de los diputados se ha negado á tomar en consideración la proposición del Sr. Michelin, relativa á la separación de la Iglesia y el Estado.

Turcos y rusos. San Petersburgo 13.—En la ciudad de Yalta, puerto del mar Negro, en la Rusia europea, se advierte grande efervescencia contra los turcos.

Ayer ocurrieron sangrientas riñas entre los rusos y los turcos allí residentes, resultando siete heridos. Las tropas tuvieron que intervenir para restablecer el orden.—Fabra.

AYUNTAMIENTO

Presupuesto del Ensanche.

Presidida por el alcalde se ha celebrado esta tarde la sesión extraordinaria para discutir el presupuesto del Ensanche.

Dado cuenta del dictamen de la comisión, suspendiéndose la sesión para estudio del presupuesto hasta el jueves próximo.

El arriendo de los consumos. El Sr. Sanchez Toca ha recibido una carta del representante de la Sociedad Arrendataria de Consumos en varias provincias de Andalucía, y que fué el que hizo el depósito de 150.000 pesetas á favor de las Casas de Socorro de Madrid, si no se cubría el tipo de subasta de arrendamiento de los consumos, manifestándole que después de conocer el anteproyecto del alcalde, insiste en dicho depósito, y que acepta la condición de que al pasar la recaudación del impuesto de 27 millones de pesetas, sea el 40 por 100 para el Ayuntamiento y el 60 para el arrendatario del máximo de dicha cifra, no aceptando la de dejar la subasta á responder un año después de terminado el contrato.

FILIPINAS

Telegrama oficial.

Organización de una brigada

Paranáque 13 de Marzo de 1897 á las 5:50 tarde.—Madrid 13 de Marzo de 1897 á las 2:10 tarde.—Capitan general á ministro Guerra:

Queda organizada cuarta brigada, formando parte division Lachambre, para ir sobre Inas.—Polavieja.

TRIBUNALES.

Supremo.

Los concejales sobreesididos.

En la Sala de lo criminal del Tribunal Supremo se ha celebrado hoy la vista de admisión del recurso interpuesto por don Balomero Martínez Sevilla contra el auto dictado por la sección primera de lo criminal de la Audiencia, que sobreesia provisionalmente por falta de prueba la causa que se seguía al hoy recurrente, en unión de otros concejales. Representaba al recurrente el letrado Sr. Rentero, quien sostuvo que era procedente la admisión del recurso porque en el citado auto se dejaba en pie la acusación, á pesar de consignarse que no había pruebas bastantes.

El abogado fiscal Sr. Landeira impugnó la admisión del recurso por tratarse de un auto y no de una sentencia como dice la ley.

Audiencia.

En la sección primera se ha celebrado hoy la vista previa á la celebración del juicio en la causa que se seguía al director del Heraldó, D. Augusto Suarez de Figueroa, por el artículo publicado en dicho periódico que era á continuación del que ocasionó la prisión del Sr. Reparaz.

El abogado fiscal Sr. Rodríguez pidió el sobreseimiento libre con toda clase de pronunciamientos favorables, por no haber materia de delito en el mencionado artículo.

AGITACION CARLISTA.

En Cataluña.

Le Temps ha publicado un telegrama de Perpignan, fechado el día 11, en el cual se dice lo siguiente:

«Telegrafían de Saint-Laurent-de-Cerdans, pueblecito del distrito de Céret, en la frontera española, que la agitación carlista es muy viva en Cataluña. El cuadro de organización parece ser Campredó, muy cercano á Francia.»

En Saint-Laurent-de-Cerdans y en todos los pueblos y aldeas del distrito de Céret, los desertores españoles que habían sido obligados á alejarse de la frontera en Octubre último, regresan en gran número, esperando que estalle pronto un movimiento insurreccional carlista en la región montañesa de la provincia de Girona, de la cual son originarios.

Créese que se unirán á las partidas, cuyo mando eventual ha confiado hace algún tiempo el pretendiente, á un tal Pinars y Zelagui, ex-oficial del ejército español.

Debe advertirse que por esta parte de la frontera, el famoso carlista Saballs recibió, en 1873, armas, municiones, dinero y hasta su uniforme, que había sido confeccionado en Perpignan, así como los de los demás oficiales.»

En Valencia.

Valencia 13 (5:50 tarde).—Urgente. Es inexacto cuando dicen los periódicos de Madrid que haya aquí agitación carlista.

No ocurre novedad en la provincia. Ayer y hoy han salido las tropas dando un paseo militar con dirección á Albalat y otros pueblos.—Mencheta.

La partida de Castellnou Castellon 13 (4 t.)

El resto de la partida de Castellnou ha penetrado internándose en Teruel, ante la activa persecución de la Guardia civil de Castellon.—Mencheta.

Americano en libertad.—Los presos de la «Competitor»

El Herald de Nueva York, en su edición de París, publica un telegrama fechado el día 10 en Washington, en que se dice que el cónsul Mr. Lee ha comunicado al ministro de Estado americano que ha sido puesto en libertad Antonio Suarez del Villar, naturalizado americano que estaba preso en Cienfuegos desde el mes de Septiembre, acusado de comerciar clandestinamente en armas y municiones.

El Suarez del Villar fué sometido á la jurisdicción ordinaria en el mes de Diciembre.

Se añade en el telegrama que el general Lee anuncia que los prisioneros de la Competitor serán juzgados dentro de pocos días.

Fiesta en la Universidad de Barcelona

Barcelona 13 (4:40 t.) Se ha celebrado en la Universidad, con gran solemnidad, el 50.º aniversario de la entrada en el profesorado del catedrático Sr. Rubio Orú.

El claustro le ha regalado la placa de la gran cruz de Isabel la Católica. El Sr. Durán y Bas pronunció un discurso encomiástico del Sr. Rubio, contestándole éste con frases de agradecimiento.

Se han entregado los premios de Filosofía y Letras á los alumnos Sres. Renalias, Alcoverro, Rumbau y García Bravo.—Mencheta.

El ministro de Ultramar ha conferenciado esta tarde con el Sr. Cánovas en la Presidencia.

Han sido denunciados los números de El País de anteyar, ayer y hoy.

Detención importante.

La embajada de Francia en Madrid interesó ayer tarde del gobierno de la provincia la detención de M. Luis Antonio Mariayo, autor de una sustracción de 25.000 francos en una casa de banca de París, de la cual era dependiente. Cumpliendo órdenes del gobernador y del jefe de Vigilancia, ha sido detenido esta tarde por la policía en la fonda de las Cuatro Naciones el citado individuo, el cual ha sido puesto á disposición de la referida embajada.

El general Melguizo

Ha sido autorizado para regresar de Cuba, por enfermo, el general Melguizo.

Buque americano en peligro.

Segun telegrama que publica el Herald de Nueva York en su edición de París, el buque de guerra americano Puritan estaba el día 10 en peligro de estrellarse en la costa próxima al Cabo Hatteras, por no poder funcionar su máquina.

El ministro de Marina nort-americano ha ordenado que el crucero Columbia vaya á socorrer al Puritan.

Un petardo.

Barcelona 13 (1:20 tarde). Anoche hizo explosión en Badalona un cartucho de dinamita que había sido colocado en la cuadra de la casa que en aquel pueblo posee el maestro de obras Jaime Holey.

A consecuencia de la explosión resultaron muertos dos caballos, y las paredes de la habitación sufrieron bastantes desperfectos.—Mencheta.

Las monedas de 100 pesetas.

Hoy ha comenzado en la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre la acuñación de las nuevas monedas de oro de 100 pesetas.

Nafragio.

Telegrafían de Bilbao que se cree que haya naufragado el bote de pesca San Antonio, que salió de aquel puerto ayer, sin que hasta ahora se tengan noticias del bote ni de sus tripulantes.

Comité provincial.

El próximo lunes, á las seis de la tarde, se constituirá en el Círculo Liberal el Comité provincial de nuestro partido.

Balance del Día.

La respuesta que se esperaba del general Polavieja, se ha facilitado hoy en el ministerio de la Guerra, causando en el público buena impresión que el ilustre soldado continúe dirigiendo las operaciones, pues esto indica que su salud no está tan quebrantada como se había dicho.

Los términos del telegrama, que en otro lugar pueden ver nuestros lectores, por lo sobrios y ceñidos, han llamado la atención, siendo notorio que el problema político se ha complicado aún más de lo que estaba, porque cuanto se ha hecho por parte del gobierno y cuanto se ha escrito por los órganos ministeriales, ha sido para procurar el inmediato relevo del general Polavieja.

El telegrama de éste no corresponde á estos propósitos; mas bien los defrauda, y de ahí la anómala situación que se ha creado.

Todavía el ministro de Ultramar aseguraba anoche que no existía el telegrama de consulta redactado el jueves; pero la respuesta del general Polavieja ha dejado muy mal parada la información del Sr. Castellano.

En cuanto á la intervención del general Azcárraga en todo este expediente, ya se comenta mucho en los círculos; siendo de notar la cortés, pero expresiva censura que le dirige El Tiempo, siempre defensor hasta ahora y admirador entusiasta del ministro de la Guerra.

La Bolsa se ha pronunciado hoy en alza importante, atribuyéndole unas referencias á la continuación del general Polavieja en el mando del ejército de Filipinas, y otras á la buena actitud del gobierno americano para nosotros.

Un parte de París recibido en la Bolsa, habla también, para explicar el alza en aquel mercado, de rumores que allí circulan de un cambio próximo de política en España.

A última hora el alza se ha deprimido un poco, atribuyéndose á noticias de agitación carlista en varios pueblos de Valencia, presunción justificada por el hecho de no tener los corresponsales comunicación expedita con dicha capital, cuando con Castellon, que está en la misma línea, han podido comunicar perfectamente.

Hay que advertir, á todo esto, que en los centros oficiales se niega de un modo resuelto que ocurra nada de particular en Valencia.

Un suelto de anoche de La Epoca viene á echar por tierra la afirmación repetida un día y otro, de que no había pedido refuerzos el general Polavieja.

La Epoca indica, si bien de un modo indirecto, que sí que los ha pedido.

Es inexplicable, por tanto, por qué hasta ahora se ha afirmado lo contrario.

Contra Catarros rebeldes, ROS, ronquera y fatiga consiguientes, está considerado como lo más eficaz el Jarabe balsámico sulfurado del Dr. Madariaga. Plaza de la Independencia, 10, y demás farmacias.

Banco Hispano-Colonial.

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba. Emisión de 1890.

ANUNCIO

Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupon núm. 26 de los billetes hipotecarios

de la isla de Cuba, emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de nueve á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales, designados ya, en provincias; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers and Company Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Abril, y transcurrido este plazo, se admitirán los cupones y billetes amortizados los lunes y martes de cada semana á las horas expresadas.

Barcelona 10 de Marzo de 1897.—El secretario general, Artistas de Artífano.

BOLSA.

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 13 DE MARZO 1897 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios.

Table with columns: Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., Id. id., série E., Id. fin mes., Id. fin próximo., 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes., Id. fin próximo., 4 0/0 amortizable., Obligaciones del Tesoro., Id. de Aduanas., Obl. Madrid 1881., Billetes Cuba 1886., Billetes Cuba 1890., Banco de España., Banco Hipotecario., Id., oblig. 5 0/0., Id., cédulas 5 0/0., Id., cédulas 4 0/0., Comp. arrendataria de labacos.

Cambios sobre el extranjero

PARIS

A la vista, 27 95 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES

A la vista, 115 esterlina, 32 19 ptas. A 3 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 13 (12:05 t.)—4 0/0 exterior, 96 66. Londres 13 (1:05 t.)—4 0/0 exterior 59'3.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos en alza acentuada. De tres cuartillos por ciento á un entero ha subido el cambio de los principales signos de crédito.

Responde esta actitud de la Bolsa al alza importante de nuestra Dau la exterior en París, que viene cotizada á primera hora con la mejora de un entero, ó sea á 59'66 por 100, y que según nos informamos, parece que después han llegado cambios hasta 60'25.

El movimiento de operaciones, como es consiguiente, ha tenido importancia; pero debe notarse que al dar principio la contratación, traían los cambios gran parte de la mejora que han obtenido con relación á la cotización de ayer.

No por esto se ha visto igual resultado en la contratación del papel de giros sobre el extranjero; pues los francos siguen alrededor de 28 por 100; esto es, se han cotizado con el beneficio de 28'05 á 27'95, y los cheques sobre Londres de 32'22 á 32'19 pesetas libra esterlina.

Las acciones del Banco de España, con dos enteros de aumento en su cambio, ó sea á 331 y 332 por 100.

Las de la Compañía de Tabacos á 203'50 y 209 por 100.

El curso de los efectos públicos viene á ser el siguiente:

El 4 por 100 interior al contado de 63'90 á 64 por 100, y á fin de mes, de 63'85 á 64 por 100, y con prima de 50 céntimos, de 64'35 á 64'50.

El 4 por 100 exterior ha subido un entero, esto es, se ha cotizado de 76'60 á 76'90 al contado, y de 74'40 á 74'80 á fin del corriente.

La Deuda amortizable con la mejora de tres cuartillos por 100, ó sea con el cambio de 76'75.

Las obligaciones de Aduanas con la ventaja de 90 céntimos, siendo sus cambios 94'75 á 95 por 100.

Los billetes de Cuba de 1886 con la mejora de un entero, de 93'50 á 93'90. Los de 1890 de 79 por 100 á 78'80, terminando á 78'90.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 103'80, y las del 4 por 100 á 94.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 63'75.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 13 (3:24 tarde). Interior, 4 por 100, 63'90.—Exterior, 4 por 100, 76'40.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 93'75.—Cubas, 1890, 78'75.—Nortes, 24'00.—Colonial, 00'00.—Francia, 17'25.—Orense, 10'25.—Arnés.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 59'65, 60'12 y 59'93.—3 por 100 francés, 102'95.

Londres 13.—Exterior español, 59'00 y 59'12.

CHARADA.

De leer tantas novelas ya prima dos Anusion, mujer algo cuatro curia, viuda de Pantaleon. Tiene una fiaca en dos cuatro donde va á veranear, y aunque ya es bastante vieja piensa volverse á casar. Como el pueblo está enterado, no la nombran de otro modo que la prima dos tres curio ó la viuda ó vieja todo.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ

La solución mañana.

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR. DES BAN DA DA.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Principe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 15º sobre 0. A las doce de la tarde, 16º sobre 0. A las cuatro, 14º sobre 0. La máxima fué de 17º sobre 0. La mínima de 3º sobre 0. El barómetro marca 705.—Variable.

Jeroglífico comprimido.



(La solución mañana.)

SOLUCION AL JEROGLIFICO ANTERIOR: Perro que ladra, no muerde.

GULTOS.

Santo de mañana. Santa Florentina, virgen; Santa Matilde, reina y San Leon, Obispo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Calatrava, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, preces y reservé.

En la Catedral misa conventual á las nueve y media, en la que predicará el señor Magistral.

En la Real Capilla id. á las once. En las parroquias id. á las diez con explicación del Evangelio.

En la Encarnación id. con sermón que predicará el señor rector.

En el Caballero de Gracia ejercicios piadosos á las cuatro, en los que predicará un señor capellan de este oratorio.

En el Asilo de la Santísima Trinidad idem, siendo orador el señor rector.

En los Servitas id. á las cuatro, predicando el Sr. D. Westros.

Novenas de San José. Siguen celebrándose, en la Señora del Carmen, los Sres. Uribe y Manzanedo.

En San Marcos, los Sres. Cura párroco y Gomez Sesé.

En San Andrés, el Sr. Martínez.

En Santa María, el P. Pompilio Diaz.

En Santa Teresa y Santa Isabel, el señor Calvo.

ESPAÑOL.—22.º domingo de ayuno.—A las 8 1/2.—El payo de la carta.—Los plebeyos.

A las 4 1/2.—El pañuelo blanco.—El payo de la carta.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—De vuelta del Vivero.—A las 9 1/2.—La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro.—A las 10 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 12.—El padrino de «El Nene» ó todo por el arte.

A las 4 1/2.—El padrino de «El Nene» ó todo por el arte.—La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro.—Cuadros disolventes.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—El bajo y el principal.

A las 4 1/4.—Los gansos del Capitolio.—PRINCIPE ALFONSO.—A las 3.—Séptimo concierto por la Sociedad de Conciertos de Madrid, bajo la dirección del maestro Fritz Steinbach.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—El marido de la Tellez.—A las 9 1/2.—Quisquilas.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—En una sección.—Causa criminal y El bigote rubio.

A las 4 1/2.—La rebotica.—La monja descalza (dos actos).—El marido de la Tellez.

APOLO.—A las 8 1/2.—El cabo primero.—A las 9 1/2.—Las zapatillas.—A las 10 1/2.—Las bravías.—A las 11 1/2.—La soirée de Cachupin.

A las 4 1/2.—Las zapatillas.—El cabo primero.—La soirée de Cachupin.—Las bravías.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Maniobras militares.—A las 9 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 10 1/2.—Los toros sueltos.—A las 11 1/2.—Los cocineros.

ROMEA.—A las 8 1/2.—Los adelantos del siglo.—A las 9 1/2.—Madrid de noche.—A las 10 1/2.—Lion D'or.—A las 11 1/2.—La compañía de Jesús.

A las 4 1/2.—Madrid de noche.—Los adelantos del siglo.—Lion D'or.—Madrid de noche.

RAYOS X.—2, Alcalá, 2.—Fotografías fotofuorescentes, fotografías á través de los cuerpos opacos.—Horas: de 10 á 12 mañana y 2 tarde á 10 noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

# PILDORAS

del Dr. AYER  
Son las mejores purgantes  
Son puramente vegetales  
Son fáciles de tomar y de digerir  
SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.  
PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

## RABANO IODADO

DE GRIMAUDT y C<sup>a</sup>  
Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Colecária, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAUDT y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartación y la Inflamación de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es también un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAUDT y C<sup>a</sup>.  
París. — Casa GRIMAUDT y C<sup>a</sup>, 8, Rue Vivienne, 8.  
DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

### SE VENDEN

Clichés de JEROGLIFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

## CREACION Y REDENCION

NOVELA HISTORICA POR ALEJANDRO DUMAS (padre)

—No sabéis todo lo que le debo á ese hombre, á ese genio, á ese ángel del cielo. Yo era una infeliz criatura, abandonada, inútil y sin conocer á los siete años á nadie, más que á mi perro Escipión: era mi único amigo. No hablaba, no veía, no pensaba: me dotó con la palabra, con la vista, y durante siete años cuidó el físico y el moral, desarrollando mi pensamiento, infatigable como el escultor florentino, inclinado sobre las puertas del baptisterio de Nuestra Señora de las Flores.  
Ha cincelado mi cuerpo, mi corazón y mi inteligencia; todo lo que sé se lo debo á él. Le pertenezco por completo. Diréis que me es casi indiferente la muerte de mi padre, pero es porque debí á su reconocimiento la separación de Jacobo. Jamás había llorado, no sabía lo que eran las lágrimas; apareció mi padre, y creí morir de dolor.  
En aquel momento volvió su tía.  
—Si algún día le volvéis á ver, decidle que le amo.  
La hermana del señor de Charelet oyó estas palabras.  
—¿A quién amais tanto?—preguntó.  
—A Jacobo Meray, señora,—contestó la joven.  
—¿Estáis loca?—repuso la canonesa.  
—Tal vez lo estaré algún día; pero quién tendrá la culpa? Ya lo sabéis.

## SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.  
El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.  
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos.  
El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Reina María Cristina*, saldrá de Santander el 20 del corriente.

## LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurachee y Bushire (golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batabia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.  
El vapor *Montevideo*, saldrá de Barcelona el 27 del corriente.

## LÍNEA DE BUENOS-AIRES

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.  
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

## LÍNEA DE FERNANDO POO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.  
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

El vapor *JOAQUIN DEL PIELAGO* sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.— Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.  
La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

## AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS  
Especialidad en aguas de tocador MANANCA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos, supérfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPANIA.—SANTANDER

## SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANONIMA)  
Tarifas de precios de suscripción al año

|  | PESETAS. |
|--|----------|
| Por una estación particular.....   | 900      |
| Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....        | 800      |
| Por una estación de uso público.....   | 1.000    |
| Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central..... | 75       |
| Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....                            | 71       |
| Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....                      | 54       |
| Por un cuadro indicador de cuatro direcciones.....                                       | 50       |
| Por cada otra dirección.....   | 2        |
| Por un conmutador de dos direcciones.....  | 4        |
| Cada otra dirección.....   | 2        |
| Un timbre (al año).....  | 10       |

TAPICERIA LA CONFIANZA EBANISTERIA  
El primero, más surtido y más barato  
Luna, 11.—Almacén de Muebles—Luna, 11  
con grandes facilidades para el pago. Exportación á provincias.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

## IMPORTANTÍSIMO

El FLUIDO VITAL y sus congéneres son remedios infalibles para la curación de la impotencia, derrames sexuales durante la juventud ó la vejez. Estos específicos curarán aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y son los únicos medicamentos que curan todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, conuncion, espermatorrea ó derrames sexuales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales. Estos específicos son para uso interno. Obran como calmantes y devuelven prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunican fuerza y vigor, reviven las funciones orgánicas y entonan especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente, y cesando, por último, la excitación general que suele acompañar en estos casos. Los derrames, ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen, y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obran constitucionalmente estos específicos. Son remedios seguros en todos los casos. Se dan y remiten prospectos gratis. Los pedidos se harán por conducto de EL CORREO, cuya Administración cuidará se sirvan los encargos á correo seguido sin aumento de precio. Al hacer el pedido se acompañará el importe.

### FIN DE ESTACION

11—PRÍNCIPE—11  
RIVAS Y SANZ  
Todos los géneros de invierno se realizan á precios baratísimos.  
GRANDES REBAJAS

### GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

36, rue d'Argout  
EXPOSICION DE 1889 MEDALLA DE ORO  
NIBRETINE VEGETAL  
Tintura para los Cabellos y la Barba  
Esta tintura, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la más inofensiva.  
MADRID. MORENO. CASTAÑO  
Deposito en todas las farmacias de España

SE ADMINISTRAN fincas con garantías, al 3 por 100. Razon, La Confianza, Luna, 11.  
TRASPASO con ó sin. Fuencarral, 62, tienda.  
Casas compra venta reserva admón. garantía. Cédula 150.

Sociedad General de Anuncios DE ESPAÑA  
Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.  
Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las piden.  
SE ADMITEN ESQUELAS de defuncion y aniversarios.  
6 y 8, Alcalá, 6 y 8  
Teléfono 517

## GUIA COMERCIAL DE MADRID PARA 1897

Premiada con Medalla de Oro en la Exposicion de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposicion Internacional de Madrid 1890 y la más alta recompensa en la Exposicion de Chicago 1893.  
Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIERE)  
13.ª edicion, corregida y considerablemente aumentada.  
CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado, Congreso de los diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado, de Fomento, de la Gobernación, de Gracia y Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar.  
MADRID.—Índice de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesion.  
MADRID.—Índice de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.  
MADRID.—Índice de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicación de las profesiones que ejercen.  
Seccion de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.  
Precio: 5 pesetas  
Quien desee completo el Anuario del Comercio para 1897, que comprende todas las provincias, Colonias, Américas y Portugal, puede pedirlo á esta Empresa.

## Esqueles de defuncion

Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.  
Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

## PERLAS DEL DR. CLERTAN

Aprobación de la Academia de Medicina de París.  
Perlas de Mer de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Hoffmann de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Valeriana de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Konia de Tremantina de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Mer de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Hoffmann de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Valeriana de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Konia de Tremantina de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Mer de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Hoffmann de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Valeriana de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Konia de Tremantina de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Mer de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Hoffmann de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Valeriana de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.  
Perlas de Konia de Tremantina de Clertan Dósis, 4 á 10 por día.

marzo 13) FOLLETTIN DE EL CORREO (F. 60)

—De todos modos, podéis despediros de él para siempre, porque jamás volveremos á Francia. Vamos, venid.  
La señorita de Charelet salió con su tía, y no las he vuelto á ver.  
—Gracias, amigo mio, gracias—exclamó Jacobo Meray loco de júbilo;—sé todo lo que podía desear. Sin duda han ido á Viena ó á Berlín; emigran.  
—No puedo seguirlos al extranjero. El general me ha dicho que tengo una carta para mí.  
—¡Ah! verdad es—dijo Carlos Andrés. Y le entregó un pliego con el sello de la República y el timbre del ministerio del Interior.  
Jacobo Meray lo abrió y lo leyó.  
Cuando concluyó la lectura tendió la mano al joven oficial.  
—Andrés—le dijo—parto.  
—¿Partís al momento?  
—¿Qué fecha tenemos hoy? Desde hace ochó ó diez días no hago otra cosa que correr en posta, y he olvidado las fechas.  
—Hoy es el 2 de Noviembre.  
Jacobo movió la cabeza.  
—Estaré el 5 al lado de Dumuriez.  
—¿Con Dumuriez?—preguntó estupefacto Carlos Andrés.  
—La Convencion me agrega á él en la campaña de Bélgica, como me agregó en la campaña de Champaña.  
—¿Teneis confianza en ese hombre?  
—En su genio, sí; en su moralidad, no. Sean los que quieran sus proyectos, necesito una gloriosa victoria.  
—Esperad un segundo Valmy; ¿qué camine tomáis?  
—Ya está trazado. Hamburgo, Treves, Mezieres, y allí sabré á dónde se encuentra Dumuriez.  
Los dos jóvenes se despedieron, y como

ya Jacobo había hecho mudar los caballos interior había estado en casa del general, no tuvo que aguardar. Subió al carruaje, y gritó al postillon:  
—Carretera de Francia, por Hamburgo y Mezieres.  
XVII  
La víspera de Jemmappes.  
Hemos dicho que Dumuriez había ido á París para someter al gobierno su plan de invasion en Bélgica.  
El general había procurado tener en cada partido importante un amigo poderoso.  
En el municipio tenía á Santerre. Danton en la Montaña.  
En los girondinos á Gensonné.  
El primero á quien hizo maniobrar fué á Santerre, el jefe de los arrabales.  
Por medio de Santerre obtuvo se desistiese de la idea del campamento cerca de París, y que todas las fuerzas que habían reunido, todos los viveres y municiones servirían para su ejército en Flandes, que carecía de todo. Que á esto añadirían capotes, zapatos y seis millones acuñados en plata para pagar á los soldados hasta su llegada á los Países Bajos, porque después la guerra sostendría á la guerra.  
Dumuriez era extratético. Aun cuando fué el primero que dió el ejemplo de ganar victorias formando la tropa en masa, método que después imitó con tanto éxito Napoleón, era un calculador de primer orden: preparaba una batalla con la misma inteligencia que prepara su jaque á rey y reina un jugador de ajedrez.  
Su plan abrazaba toda la frontera, desde el Mediterráneo hasta el Moselle.  
Montesquieu permaneciera en los Alpes sin descuidar la conquista de Niza, y conservando la neutralidad suiza.  
Biron, al que enviarían refuerzos, vigilaría el Rhin, desde Bale hasta Landau.

Doce mil hombres, mandados por Meunier, apoyarían á Custine, que, como un loco, se había adelantado hasta Francfort-sur-Mein.  
Kellermann abandonaría sus posiciones, pasaría entre Luxemburgo y Treves y haría lo que debía haber hecho Custine, marchar sobre Coblenza.  
Con respecto á él, tomaría la ofensiva con ochenta mil hombres, y haciendo la guerra en Bélgica uniría este territorio al territorio francés.  
Atacaría por la frontera, sin defensa, en donde, como decía el atrevido aventurero, no podría defenderse sino ganando batallas.  
Al salir de París había dicho Dumuriez á la Convencion:  
—El 15 estaré en Bruselas; el 30 en Lieja.  
Se equivocó, dice Michelet; el 14 entró en Bruselas, y en Lieja el 28.  
Todo su ejército se componía de voluntarios, salvo algunas excepciones; pues en alguna fila se encontraban soldados veteranos lo mismo que en los bosques se ven después de la corta encinas corpulentas que han quedado como muestra.  
Un revés fué el primer ensayo, y esto hubiera desanimado al ejército más antiguo, y que hubiera caminado bajo la más estricta disciplina; pero al de Dumuriez le guiaba el entusiasmo, pareciéndole que la mano de la Francia le impulsaba, de modo que no se fijó en aquella desgracia.  
En la vanguardia había muchos refugiados belgas. La guerra tenía por objeto devolverles una patria; nada más justo que fueran los primeros que pisaran su suelo.  
Cuando llegaron á la frontera no pudieron contenerse; se lanzaron sobre el país natal y atacaron las avanzadas; estas retrocedieron. Los belgas se creyeron vol-

cedores, y persiguiendo á los austriacos, bajaron desde las eminencias á la llanura.  
Dumuriez, comprendiendo el error que cometían, envió algunas centenas de hársares al mando de los hermanos Fernig para apoyarlos.  
Esa fué su suerte. La caballería imperial les cargó, y hubieran sido envueltos sin la llegada de los húsares y de los dos valientes jóvenes que los mandaban.  
Beurnonville y Dumuriez observaban con el anteojo las escurmazas.  
Beurnonville quería plegarse y formar la tropa, tan desordenada y dispersa; pero Dumuriez gritó: ¡adelante!  
Beurnonville le miró asombrado.  
—Es preciso permanecer á la ofensiva; el día en que á la vista de los imperiales demos un paso hácia atrás, estamos perdidos.  
No carecían de fundamento los temores de Beurnonville.  
Los imperiales cedían con tanta facilidad, abandonaban sus posiciones con tal cortesía, que desde luego se comprendía que desearan conducirnos á un terreno en donde pudieran maniobrar con libertad.  
—Quieren tenernos á merced suya—dijo Beurnonville á Dumuriez.  
—Ya lo sé—contestó.  
—Han preparado su campo de batalla.  
—Me es conocido de antemano—replicó Dumuriez.  
—De modo que, segun vuestra opinion, desean una gran batalla.  
—Sí; ¿no es la vuestra también?  
—Sí.  
Pues bien, la obtendrán, y se llamará la batalla de Jemmappes.  
Efectivamente, los austriacos consideraban como inexpugnable á Jemmappes. El general Clerfayt, uno de los hombres